

La aportación de LEADER y PRODER

MÁS QUE EMPRESAS



Las empresas de economía social se basan en un empleo de calidad, solidario y participativo; se adaptan al territorio y favorecen la cohesión y estabilidad social, por lo que suponen una auténtica alternativa como forma de emprender en el medio rural. Cooperativas de trabajo asociado y sociedades laborales han sido las vías más utilizadas por los Grupos LEADER y PRODER.

La economía social comprende un vasto campo formado por muy diversas instituciones. En la imagen, tapicería gestionada por Cáritas.

Sin embargo, a pesar del paralelismo entre las estrategias LEADER y los fundamentos de la economía social, en la práctica se observa una escasa relación entre los Grupos de Acción Local y las dos vertientes de la economía social que se han analizado más detenidamente en este número: la creación de empresas y la de entidades de integración de personas en riesgo de exclusión.

Las cooperativas de trabajo asociado juegan un importante papel y pueden ser también animadores de otras iniciativas que se generen dentro del marco territorial. Es el caso de la Sociedad Cooperativa creadora de un centro de formación polivalente acreditado, disponible para empresas, del LEADER+ Ibiza).

De la experiencia puede aprenderse que para una correcta activación de iniciativas cooperativistas de tipo productivo resulta necesaria una visión estratégica que incluya, en lo posible, una diversificación de la producción para evitar la dependencia de un cliente determinado. (Sirva como ejemplo la cooperativa para actividades de ocio, tiempo libre y turismo activo del LEADER+ Valle del Alagón).

Además los cooperativistas han de experimentar un cambio de mentalidad para una clara definición de los roles desempeñados, asumir los valores de responsabilidad, participación y compromiso así como demostrar perseverancia ante las dificultades, aunque esto signifique un cambio

total del producto, como en el caso de Electryclay Sociedad Cooperativa Limitada Galega de la comarca LEADER+ Condado de A Paradanta.

Las sociedades laborales, que además presentan como ventaja la diversificación del riesgo entre varios socios, son otra magnífica fórmula. Su buen funcionamiento radica principalmente en la cercanía de los trabajadores a dicha empresa lo que les lleva a una mayor implicación.

La permanencia en el mercado de este tipo

Las cooperativas de trabajo asociado pueden animar otras iniciativas que se generen dentro del marco territorial

de sociedades se consigue potenciando elementos distintivos tanto de los productos como de los servicios, como la innovación (Cooperativa para actividad fotográfica aérea mediante zeppelin o mástil hidráulico para confecciones de fotografías y reportajes digitales en el LEADER+ Medio Guadalquivir,) y/o la calidad (Restaurante de calidad de gastronomía autóctona del LEADER+ Ulla-Umia). Es importante que la creación de estas empresas esté firmemente asociada a los criterios de economía social y no condicionada a la

Proyectos sobre economía social

Progr.	Grupo	Proyecto/Descripción
Sociedades Cooperativas de Trabajo Asociado		
L+	Valle del Alagón	Cooperativa para actividades de ocio, tiempo libre y turismo activo.
P2	Comarca de Jerez	Soc. Coop. Andaluza JUGUM. Trabajos artesanos con barro.
L+	Ibiza	Soc. Coop. San Antoni de Portmany. Creación de centro de formación acreditado.
L+	Sierra de las Nieves	Jardinería Sierra Bella; empresa de actividades forestales y jardinería
P2	Montes Norte	Cámara de conservación para panadería municipal por Soc. Coop. Montes
L+	Valle del Ese-Entrecabos	Ferrallas Los Llanos S.C.L. Ampliación de empresa de ferrallas.
L+	Oscos-Eo	Carpintería de madera Trevín López, Soc. Cooperativa.
L+	Aljarafe-Doñana	Servicios de proyectados de poliuretano
Sociedades Laborales		
P2	Montaña Central	DAFS.L.L. Fabricación de aparatos médicos y ortopédicos
L+	ADEL Sierra Norte	Nuestra Casa Rural, S.L.L. Casa rural de alojamiento compartido
L+	Val do Limia - Terra de Celanova	Confecciones Minia Dora, S.L.L. Modernización de centro textil
P2	Gran Vega de Sevilla	Centro de servicios a la comunidad Verenia S.L.L. Guardería infantil
L+	Tierras del Moncayo	Foto Francisco Milla Lagota S.L.L.
L+	Ulla-Umia	O Chiado dos Latorre, S.L.L. Restaurante de calidad de gastronomía autóctona
L+	Barco-Piedrahita-Gredos	Pastelería Pinocho S.L.L. Incorporación de NTIC para comercialización
L+	Monegros	Infosariñena S.L.L. Comercio y taller de productos informáticos
L+	Medio Guadalquivir	Cooperativa para actividad fotográfica aérea digital
Empresas de inserción. Centros Especiales de Empleo (CEE). Fundaciones y Asociaciones		
L+	Campo Arañuelo	CEE para personas con discapacidad física para elaboración de cigarros-puros
L+	Páramos y Valles Palentinos	Fundación San Cebrián. Talleres ocupacionales y talleres de empleo para personas con discapacidad psíquica.
L+	Calatayud-Aranda	Centro de día, de convivencia y taller ocupacional de Asociación de Minusválidos Bilbilis
P2	Monte Ibérico-Corredor de Almansa	Taller prelaboral de carpintería para personas con enfermedad mental
L+	Sierra de Cádiz	Centro ocupacional, residencia de adultos y unidad de día para discapacitados. Ayuntamiento de Alcalá del Valle
L+	Sierra de Aracena y Picos de Aroche	Medios para la movilidad y proximidad a las actividades de la Asociación de Minusválidos de Aroche.
P2	Costa Ártabra	Centro de recursos y formación para personas con minusvalía física. Formación en NTIC
L+	La Manchuela	Formación para personas con discapacidad psíquica y mental. AFAEPS (Asociación provincial)

“caza” de posibles ayudas. Para ello los Grupos de Acción Local habrán de verificar que los proyectos de viabilidad empresarial sean correctos.

Los centros especiales de empleo tienen como objetivo ser elementos de inserción laboral con carácter transitorio pero a su vez deben perseguir su sostenibilidad y competitividad económica ya que no están exentos de las exigencias comerciales del mercado por lo que sus trabajadores precisan de una elevada formación y profesionalización. Debe establecerse una clara separación entre la entidad promotora (padres y propias personas con discapacidad) y la estructura empresarial ya que se tiende a la sobreprotección familiar del propio discapacitado.

Algunos Grupos han encontrado en los centros especiales de empleo una buena salida para el colectivo de personas con discapacidad

(Centro especial de empleo para personas con discapacidad física para elaboración de cigarros puros, LEADER+ Campo Arañuelo. Taller prelaboral de carpintería para personas con enfermedad mental, PRODER Monte Ibérico-Corredor de Almansa).

Analizando los retos futuros que se presentan para el desarrollo del conjunto de empresas de economía social en el medio rural (mejorar su gestión y ampliar su base social en el territorio, mayor visibilidad ante las Administraciones y la sociedad en general ofreciendo una imagen de “marca diferenciadora”, lograr un marco de protección y apoyo institucional y social, etc), es evidente que los Grupos de Acción Local son agentes idóneos para llevar a cabo la labor de acompañamiento que necesitan este tipo de empresas. 🍋